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拼搏在欧洲最南端的希腊华人

青田 ,三分之一的华人来自福建 ,还有三分之一的华人来自浙

江和中国其他省份。

希腊华商善抓商机

希腊 ,奥林匹克的发祥地 ,地处欧洲最南端 ,北靠巴尔干半

岛 ,南倚爱琴海 ,与非洲大陆隔海相望。希腊是欧洲文明的摇

篮 ,又是东方文化和欧洲文化的交汇点 ,诞生了苏格拉底、柏拉

图、亚里斯多德等哲学家 。前不久 ,我与朋友来到希腊 ,了解了

希腊华人的生活状况 。

希腊华人逐渐增多

我们抵达希腊雅典的时候是平安夜近 点钟了 , 城里繁

忙的景色让我们十分惊讶 。街上热闹非凡 ,汽车排起长龙 ,人们

喜气洋洋迎接圣诞的到来 。

第二天早餐后 ,我们的朋友 ,希腊《中希时报 》的总编汪鹏

来酒店 ,他要带我们去看看雅典华人区 ,看看雅典华人生意的

经营情况。汪鹏是南京人 , 年前来到雅典留学。五年前雅典中

国城集团公司创办《中希时报 》,汪鹏开始了他的职业报业生

涯。目前希腊只有一份中文报纸 ,这份报纸办得有声有色。据

《中希时报 》社长吴海龙先生介绍 ,十几年前 ,希腊的中国人屈
指可数 。 年初 ,一批数量不小的中国新移民开始来希腊淘

金 ,不少华人都是抱着“试试看 ”的态度来到这个爱琴海畔的

国度的。当这些扛着价廉物美旗号的中国纺织品来到这个国家

时 ,希腊的市场一下就“火 ”了。在尝到甜头后 ,越来越多的华

人开始进入希腊 。而大规模的中国移民涌入希腊还是从本世纪

初开始的 ,他们大多都是其他欧洲国家老华侨的第二代子女。

的希腊大赦 非法移民合法化 使得希腊华人数量增

加到一万人左右。而 年秋季的希腊大赦再次使得华侨华

人数量大幅提升 ,又增加了 人左右。如今在希腊 ,华侨华

人的总数己达 万人 ,其中 ,大约有三分之一的华人来自浙江

中国城集团公司的董事长吴海龙来 自青田 , 年到了

雅典。这位资深商人对我说 ,在 年国内经商时 ,他一天就

赚一万元人民币口丰富的经验使他看中了中国人聚在一起经商

的前途和希望。刚来希腊时 ,他看到雅典只有几百个中国人 ,数

量不多的店铺 ,又赶上大赦 ,办居留十分便捷 ,只要花 欧元

就可以办成 。身份合法后吴海龙看到当地还没有批发市场 ,大

家都是在几十平米的零售店做生意。于是他和几位朋友承包了

原希腊统计局大楼 ,并改建成中国城 。目前整幢楼有 层 ,一万

多平方米 ,出租率达 ,有 多家店铺 ,集饭店 、网吧、美容

美发、银行、咨询、纺织品批发为一体。而更多华人商铺围绕着

中国城展开来 , 目前希腊华人的服装批发行也扩展到两百多

家。最先进驻这个街区的人立足后 ,亲朋好友也就接踵而来 ,不

断的买下店铺 ,规模也就慢慢的发展起来 。

目前奥贸尼亚 地区 ,中国城一带被希腊人称为

“唐人街 ”。装修简陋的各种华人店铺 ,人气很旺 ,到处都是来

批发货物的当地人 ,感觉回到国内某个县城的商业街。尽管唐

人街的整个大环境较落后 ,但商机是无限。所以在这里 ,您看到

的华人总是行色匆匆 ,但脸上却挂着满意的微笑。

在经济危机下的华人社区、华人商业 ,如何度过这次全球范

围的危机 ,如何在不利的情况下获得发展 ,这是摆在希腊华人面

前迫切需要思考的问题。希腊青田同乡会会长陈灵 ,来自奥地利

的华人 , 他当天中午放下繁忙的工作特地赶到中国城和我们会

面。这位青田人是 年从维也纳来到雅典 ,在维也纳经营十

二区正阳楼饭店和廿区华人俱乐部。他来了以后带动整个家族

迁徙来希腊 ,目前有 多人 , 个家庭来希腊定居和经商。

目前在希腊有一批从奥地利前去发展的华人 ,他们大多有

奥国籍 ,来希腊主要从事贸易批发生意。用他们的话 ,奥地利虽

然环境好 ,想“混混 ”生活可以 ,但想有大的作为是很难的。在

奥地利长期开店的朋友 ,都知道奥地利总是通过税务、劳工等

各项法律制度想方设法把老板们辛苦挣的钱再分配给靠政府

救济金生活的人 ,这种长期“杀富济贫 ”的政策导向 ,使得在奥

地利做生意赚钱不易。虽然希腊的环境是差了些 ,但不太影响

挣钱 ,所以从奥地利来希腊的华人也算是明智之举。

在希腊市中心最著名的海洋餐馆 ,我们感受到了华人受到

的特殊礼遇 。这家餐厅价格不菲加上地理位置绝佳 ,在希腊很

华人时刊 。·
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讲话 ,能够提供帮助是我们的义务。大家既然在国家出现危难的

时候都伸出援手 ,华侨们都走在前列 ,这些祖国和人民会铭记在

心。大使和参赞要求领事官员在窗口办公时 ,要给人以温暖 ,态

度要好 ,要有耐心 ,要笑脸相迎。前任大使离开时 ,侨民特送横匾

一块“亲民大使 ”,以表示侨民对使馆的爱戴和尊重。

希腊中餐业商机巨大

有名气。餐馆领班为我们订了最好的位置 ,我们的餐桌有 个

以上服务员 ,对我们这桌客人毕恭毕敬 ,非常照顾。

中国使馆备受称赞

在海外 ,凡有华人的地方就有华人社团。现在 ,希腊的华

侨华人团体 ,大大小小已有近 个 ,主要集中在首都雅典。提

到希腊华人社团 ,陈灵会长非常熟悉 ,他说 ,希腊最早的一家

华人侨团是成立于 年的希腊萨洛尼卡市华侨华人联谊

会 ,随后 ,希腊青田同乡会 ,希腊华侨华人总商会、联合总会等

都借这股东风相继成立。

在我们这次和希腊华人的接触中 ,无论是《中希时报 》社

长吴海龙先生 ,还是青田同乡会会长陈灵先生都不止一次的谈

到中国驻希腊大使馆的官员们对华侨的无私帮助和正确的指

导 。希腊华人社团自成立以来 ,一直团结有序 ,整个侨界和谐互

助 。从 年的雅典奥运会上众人挥舞的五星红旗 , 到近年

来 ,祖国遭受了特大雪灾、少数分子蓄意破坏圣火传递 、汉川特

大地震等一系列重大事件 , 希腊华侨华人都为祖国出钱出力 ,

表达了拳拳爱国之心 。在使馆的帮助下 ,各个华人团体一直坚

定不移地团结华人华侨 ,发扬爱国爱乡的优 良传统 。尤其是当

华人遇到困难和危险时 ,使馆领导“身先士卒 ”,积极帮助华

人。尤其在世界金融风暴的影响下 ,本已脆弱的希腊经济更加

衰退 ,内忧外患引起社会治安的严重恶化 。很多犯罪分子将 目

光瞄准华人社区 ,在唐人街周边地区治安状况恶化问题已引起

中国大使馆的高度重视。罗林泉大使亲自与希腊政界要人交

涉 ,要求希腊警方采取有力措施打击外来非法移民犯罪 、整肃

社会治安 ,维护这些地区的社会秩序和商业环境 。

希腊的几位华人侨领还不止一次的提到郑曦原参赞 ,说不

管是侨领还是普通侨民 ,需要大使馆帮助的时候 ,这位参赞总

是在第一时间到达 ,而且一视同仁 ,不搞特殊化。郑曦原参赞经

常说 “我 岁的时候还在苏州种地 , 是国家培养我成为外交

官 ,我的权力应该是为人民服务。”很多侨民反映说 ,参赞一直

表示 ,不要谈什么请客吃饭 ,光吃饭是不会来的 ,有什么事情就

民以食为天 , 自从第一家中餐馆入主希腊以来 ,到现在己

经有三十余年 。据不完全统计 , 目前希腊中餐馆的数量近三百

家 ,而在希腊首都雅典就拥有大大小小的中餐馆近百家。他们

星罗棋布在希腊的各大城市和岛屿之间 ,真正达到了商贾云集

的地步。在爱琴海水的倒映之下 ,显得别有一番风味。在金融危

机的影响下 ,华人在发展中也受到不同程度的冲击 ,营业额下

降。但是 ,华人善于在逆境中寻求发展 。同时中国和希腊两国关

系相当好 ,这两年两国领导人互访频繁 ,中国从非洲进口石油

都是通过希腊港口中转。

希腊的华人一般还是愿意从事贸易生意 , 总认为贸易批发

比炒菜赚钱快 。因此无论是中餐馆的装修档次还是烹饪水平都

远远不如奥地利的中餐业。中餐在希腊是一种高档消费 ,目前雅

典最高档的中国餐馆是奥地利华人在 年开张的东方明珠

大饭店。餐厅最大的特色是首次在希腊推出了正宗广东菜式点

心和传统地道的北京烤鸭 , 而且特别从国内和奥地利聘请了专

业的高级厨师 ,着力为餐厅打造细腻、纯正和地道的品牌风格。

该饭店的创办者是一对来自奥地利的温州姐妹 ,她们立志

要开设一家真正传播中国美食文化的旗舰餐厅 ,让当地人能通

过品尝地道纯正的中国美食从而更好的了解中国文化。开业至

今 , 东方明珠已经接待了很多当地政要和中国国家领导人 ,虽

然成功伴随着辛苦 ,但两姐妹觉得有了今天的成就 ,曾经付出

的所有努力和辛苦都是值得的。

目前希腊的中餐还主要停留在传统的中餐模式 ,缺少像奥

地利流行的亚洲餐馆 。在希腊开餐馆没有劳工问题 ,请一个当

地工人的价格大约在 至 欧元 ,而厨师还可以从中国劳

务输出 。只要在希腊开中餐选好位置 、装修到位 ,生意都还不

错。所以在希腊开餐馆还是“钱 ”途无量的 峪,

·


